
１．参加者について

参加者　１４名、アンケート提出者　１４名（回答率 １００％）

２．アンケート結果について

（１）ＢＳＬ４施設説明の難易度は適切でしたか。（２）ＢＳＬ４施設説明の時間は適切でしたか。
項目 件数 割合 項目 件数 割合

①とても難しい 0 0% ①とても長い 0 0%
②難しい 4 29% ②長い 0 0%
③適切 7 50% ③適切 12 86%
④易しい 3 21% ④短い 2 14%
⑤とても易しい 0 0% ⑤とても短い 0 0%

合計 14 100% 合計 14 100%

（３）ＢＳＬ４施設見学の時間は適切でしたか。 （４）説明者の話し方はききとりやすかったですか。
項目 件数 割合 項目 件数 割合

①とても長い 0 0% ①大変聞き取りやすい 4 29%
②長い 0 0% ②聞き取りやすい 5 36%
③適切 11 79% ③ふつう 4 29%
④短い 3 21% ④聞き取りにくい 1 7%
⑤とても短い 0 0% ⑤非常に聞き取りにくい 0 0%

合計 14 100% 合計 14 100%

（５）本日の見学会は何で知りましたか。（複数回答者あり）
項目 件数 割合

①市のホームページ 3 21%
②感染研のホームページ 1 7%
③市の施設等の掲示物 3 21%
④市の広報誌 7 50%
⑤その他 1 7% ・地域配布物、ﾎﾟｽﾄに入っていたもの

合計 15 107%

（６）その他（回答者１０名）

ＢＳＬ４施設見学会（７／１８）アンケート結果

④市内にあるとは聞いていたが、実際どの様なことをしているのかがわからなかったので、
良い機会に見学出来て良かったと思います。

③安全面の心配はありましたが、今日、施設見学会に参加して大変良かったです。とても勉
強になりました。このような施設もどこかがその役割をになう事になるので、これからも安
全第一でやっていってほしいです。今日は有難うございました。

①詳しく説明いただき有難うございました。

②今回の見学会は、とても勉強になりました。今後の発展に期待いたします。

⑤楽しかった。とても安全（ハード面）であると思いました。至近距離に済んでいます。職
員の方々の気のゆるみさえなければ災害時も大丈夫だと思いました。どうぞよろしくお願い
いたします。

⑥ も良いのは、地域住民に支えられた研究施設となることと思います。そのためにも地域
住民への広報を充分に行うことが不可欠だと考えます。
・住民との交流、情報公開（事故情報を含め）が信頼を得るために不可欠。
・近隣小中学校への出張授業や見学も実施した方が良い。
・住民が誇れる研究施設になれるように！
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⑦厳重に管理されていることはよく分かりました。

⑧自分の目で、この施設を見られてとてもよかったです。安心しました。設備状態も思った
以上に厳重でした。今まで無関心でしたが、より以上に広報活動をしていった方が良いと思
う。でも、ゴキブリ（チャバネゴキブリ）がいてびっくりした。この施設が村山にある事
を”ほこり”に出来るよう、住民を味方につけられる広報活動をして下さい。

⑨地域との連携、災害・事故対応が一番の関心事でした。具体的にどの様なマニュアルがあ
るのか市報等に載せてほしいと思います。（要望、安心が欲しいために）見学させていただ
き大変よく理解出来ました。ありがとうございました。

⑩本日は、ありがとうございました。大変なお仕事である事、また国のトップの研究所であ
る事、よく理解親しました。出来れば新しく建て替える時は、この地以外の学校、病院、住
宅等が密集していない地を望みます。
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１．参加者について

参加者　４名、アンケート提出者　４名（回答率 １００％）

２．アンケート結果について

（１）ＢＳＬ４施設説明の難易度は適切でしたか。（２）ＢＳＬ４施設説明の時間は適切でしたか。
項目 件数 割合 項目 件数 割合

①とても難しい 0 0% ①とても長い 0 0%
②難しい 2 50% ②長い 0 0%
③適切 1 25% ③適切 3 75%
④易しい 1 25% ④短い 1 25%
⑤とても易しい 0 0% ⑤とても短い 0 0%

合計 4 100% 合計 4 100%

（３）ＢＳＬ４施設見学の時間は適切でしたか。 （４）説明者の話し方はききとりやすかったですか。
項目 件数 割合 項目 件数 割合

①とても長い 0 0% ①大変聞き取りやすい 3 75%
②長い 0 0% ②聞き取りやすい 0 0%
③適切 3 75% ③ふつう 1 25%
④短い 1 25% ④聞き取りにくい 0 0%
⑤とても短い 0 0% ⑤非常に聞き取りにくい 0 0%

合計 4 100% 合計 4 100%

（５）本日の見学会は何で知りましたか。
項目 件数 割合

①市のホームページ 0 0%
②感染研のホームページ 0 0%
③市の施設等の掲示物 1 25%
④市の広報誌 3 75%
⑤その他 0 0%

合計 4 100%

（６）その他（回答者４名）

ＢＳＬ４施設見学会（６／２７）アンケート結果

④静かな住宅地にあるべき施設ではない。病院等の施設のそろった場所に新たに作られたら
どうか。

③どんな事をしているかもわからなかったので、その点では見学が出来良かったです。十分
に安全に配慮されているのはわかりますが、まわりの環境が不適当と思います。

①ありがとうございました。

②素晴らしいご説明でわかりやすく、安心することが出来ました。また、国民の為に大変な
お仕事を行っていただきましてありがとうございます。日本らしく事故が起きないではな
く、アメリカ、ヨーロッパの様に事故が起きたときの準備をしっかり行っていただければ更
に安心する事が出来ます。宜しくお願い申し上げます。
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１．参加者について

参加者　３０名、アンケート提出者　２１名（回答率７０％）

２．アンケート結果について

（１）ＢＳＬ４施設説明の内容について （２）ＢＳＬ４施設説明の時間について
項目 件数 割合 項目 件数 割合

①とても難しい 1 4.8% ①とても長い 0 0.0%
②難しい 5 23.8% ②長い 0 0.0%
③適切 15 71.4% ③適切 17 81.0%
④易しい 0 0.0% ④短い 4 19.0%
⑤とても易しい 0 0.0% ⑤とても短い 0 0.0%

合計 21 100.0% 合計 21 100.0%

（３）ＢＳＬ４施設見学の時間について （４）説明者の話し方について
項目 件数 割合 項目 件数 割合

①とても長い 0 0.0% ①大変聞き取りやすい 4 19.0%
②長い 0 0.0% ②聞き取りやすい 7 33.3%
③適切 16 76.2% ③適切 10 47.6%
④短い 5 23.8% ④聞き取りにくい 0 0.0%
⑤とても短い 0 0.0% ⑤非常に聞き取りにくい 0 0.0%

合計 21 100.0% 合計 21 100.0%

（５）その他（回答者１４名）

ＢＳＬ４施設見学会（５／３０）アンケート結果

③ＢＳＬ４施設で扱っている菌について身体にふれなければ感染しないということが理解出来
ました。

④見学会に初めて参加致しました。施設について色々とわかり、知ることが出来良かったで
す。ありがとうございました。

⑥ありがとうございました。今後供がんばって下さい。

⑦とても大切な事なのですが心して行こうと思います。これからも考えて行く事が多くなりま
した。

⑧こうした施設があること自体知りませんでした。もっとＰＲしたらどうでしょうか。少しで
も不安が除けるかと思います。

⑤これからも見学出来ると良いです。（次回も見学会を希望します。）今日は忙しい仕事の中
対応していただき大変ありがとうございました。（所長始め、各人）

①いろいろな説明で良く理解でき安心しました。

②施設見学の際、小さなグループで入れ替えがたくさんあり、説明が 初から聞けなかったり
したので、１つのグループに一環した説明者が１人着いてくれる方が良かったと思います。
TVで有名になるまで知らなかったので、今日、内容を含めて知ることが出来て良かったです。
難しいウイルスに対して、無知の素人は専門家の方を信じてお任せする事しか出来ません。大
切な施設ですので、市民の方から色々言われるかもしれませんが、それは行政が対応すること
だと思うので、ここで働かれている方には、感謝の言葉しかありません。私も風評被害に成ら
ない様に正しい情報を伝えたいと思います。村山が誇りを持って感染研の存在を考えられる様
にしていきたいと思います。今日はありがとうございました。

4



⑭ＢＳＬ４を稼働させたいのですか？万が一、陽性が出たら、その後の事が、良く分かってい
ないとの事ですが、住民への対応はどうするのですか？

⑫その他の設備では何の研究をしているかの説明位してほしかった。

⑪市報等で、この研究所の施設や仕事内容の情報をわかりやすく流していただけると、もう少
し市民の理解が得られるのではないでしょうか。私もよく知らなかったので。

⑬現場における設備に関する説明をもう少し詳しくしてほしい。（目的、機能、動き、構造
等）

⑨見学会をして、地域住民へ安全性や必要性をアピールすることを目的とするならば５Ｓ（整
理・整頓・清掃・清潔・躾）を徹底して、イメージＵＰした方がよろしいのでは？特に草刈を
して、施設を含め、しっかり管理していますみたいな感じだと一般の方々は、安心感が上がる
と思います。
ＢＳＬ４施設の中も、物が雑然と置いてあり、整理し、地震や火災が起きても大事に至らない
ようにした方が良い。
今日は、ありがとうございました。これからも国民のためにがんばって下さい。

⑩分からない、不安でした。今日の施設見学会で理解を深めることが出来たと思います。今後
も関心をもって勉強をして行きたいと思います。ありがとうございました。
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１．参加者について

参加者　３６名、アンケート提出者　２７名（回答率７５％）

２．アンケート結果について

（１）ＢＳＬ４施設説明の内容について （２）ＢＳＬ４施設説明の時間について
項目 件数 割合 項目 件数 割合

①とても難しい 1 3.8% ①とても長い 0 0.0%
②難しい 8 30.8% ②長い 2 7.4%
③適切 17 65.4% ③適切 22 81.5%
④易しい 0 0.0% ④短い 3 11.1%
⑤とても易しい 0 0.0% ⑤とても短い 0 0.0%

合計 26 100.0% 合計 27 100.0%

（３）ＢＳＬ４施設見学の時間について （４）説明者の話し方について
項目 件数 割合 項目 件数 割合

①とても長い 0 0.0% ①大変聞き取りやすい 1 3.7%
②長い 0 0.0% ②聞き取りやすい 17 63.0%
③適切 18 69.2% ③適切 6 22.2%
④短い 8 30.8% ④聞き取りにくい 3 11.1%
⑤とても短い 0 0.0% ⑤非常に聞き取りにくい 0 0.0%

合計 26 100.0% 合計 27 100.0%

（５）その他（回答者２０名）

⑥研究員の外室時のチェックの説明がよくわかった。

⑦昨年はエボラ騒ぎで厚労大臣も来庁され、報道も大変でした。私は、村山に来て２０年以上
になりますが、余り詳しくは知りませんでした。賛否はある施設だとは思いますが、これから
も予想される感染症に対し、万全を尽くし、検査、予防を強く要望いたします。市民の誇りに
なりますように。

⑧今回初めて見学をしました。近くにあっても、中に入る事がないのですが、参加して、見学
をして良かったと思います。質問に対しても丁寧な受け答えでした。気持的に近くにこの施設
があってもそれ程敏感になることはないように感じました。

①エボラ出血熱で、国立感染症研究所が注目を集め、今回施設を見学することが出来て良かっ
たです。

②最初は怖かったけれど、安全なことが分かって良かったです。見学をして、厳重に管理して
いることが分かったので安全だと言うことが分かった。学校のすぐ近くにあり、気になってい
た建物だったので見学が出来て良かった。

ＢＳＬ４施設見学会（５／１６）アンケート結果

③初歩的ではありますが、どの様に感染するものなのか、その病原菌（ウイルス）は、どの様
な状況で増え、どの様な状況だと死滅するのか、どの程度の感染力があるのかが良くわかった
のでひと安心しました。

④誠意のある説明を受けて大変良かったと思う。施設の厳重な状態を見学してとても安心し
た。

⑤安全面に留意して研究されている施設ということが良くわかりました。感染についての対応
等の研究成果を今後も期待しています。今後も情報公開をしていただき、地域の方々の理解の
もと国民を感染から守って下さい。
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⑳外国の写真を含めて、安全を強調するのはいかがなものか。なぜ、住民に文句を言われるよ
うな場所で良いと考えているのか。将来のために早く適地を探すべきだと思う。安全を考えて
作られているが、万全とはいえないと感じた。住民感情は、理屈で安全という部分とは違うの
で、人間の怖いという感情にも敏感であるべき。

⑮排気口の検査を行い、その結果を教えていただけたらありがたいです。

⑨安全であることに安心した。

⑱ＢＳＬ４施設の設置場所として、この場所は不適切です。所員の方々も実は気づいているは
ず。住民と一緒になって国に新しい場所への移転を働きかけませんか。

⑰万が一の時の対応が見えない。

⑪市民としては、安全ならばしっかり稼働させるべきだと思っているので、安全神話にとらわ
れず、しっかり管理・運営していってほしい。信頼を積み重ねて市民の信頼をを勝ち取ってほ
しいです。

⑭改修が１０年前に行われたことで、現在の建物の状態が万全であるかという点で、不安が残
る話たっだので、数字的な面、想定の面でも厳しい目で対策を行ってほしいと思いました。

⑲住宅地での施設運営には無理があり反対です。外国の例を示されていますが、最善ではない
はず。日本学術会議の提言に対し、対応するつもりはあるのでしょうか？ＢＳＬ４は危険であ
るという前提で検討しない限り解決方法は無いと思います。エボラ出血熱の検体をパトカー先
導で車で移動することは好ましくない。車で移動しない仕組みを抜本的に考えるべき。（隔離
施設と近接した検査施設が条件）

⑩安全性について万全を期し、運用をお願い致します。

⑯１００％安全な対策など有り得ない！という安全に対する考えでいてほしい。

⑫ＢＳＬ４施設の必要性は理解出来たが、耐久性、安全性、非常時対応の検討及び対策が必要
と感じました。

⑬もう少しゆっくり話してほしい。一部質問者のやり取りは、「見学会」という中では、相応
しくない。別の機会を設けるべき。
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